

# MUSEO ARQUEOLÓGICO Gonzalo Rincón Gutiérrez y PARQUE PALEO-ARQUEOLÓGICO del Llano del Anís

*Una experiencia comunitaria en el manejo del patrimonio histórico-cultural*

*Texto y fotografías: Lino Meneses Pacheco / Gladys Gordonas Rojas*





Visita al yacimiento

Desde el mes de enero del año 2008 un equipo de investigadores del **Museo Arqueológico Gonzalo Rincón Gutiérrez** de la Universidad de Los Andes viene realizando trabajos arqueológicos de campo en la localidad del Llano del Anís, parroquia Chiguará, municipio Sucre del estado Mérida con la finalidad de estudiar diversos restos de megafauna que fueron reportados por la comunidad del Anís en el mes de diciembre de 2007.

Como institución dedicada a la investigación arqueológica y patrimonial, el Museo, desde el mismo inicio del proyecto, se planteó un proyecto pluridisciplinario de investigación

que le dio importancia a la formación académica de jóvenes de la comunidad y a la participación de la misma en la construcción de un Parque Paleo-arqueológico comunitario. Hasta la fecha, el yacimiento paleo-arqueológico pleistocénico del Llano del Anís es el único que ha sido reportado para los Andes venezolanos. Su estudio permitiría, si se encuentran evidencias de actividades humanas asociadas a los restos óseos fosilizados de megafauna, abrir las posibilidades de re-interpretación del poblamiento temprano de la Cordillera de los Andes, el occidente de Venezuela e inclusive del norte de Sudamérica. Luego de cuatro años de trabajo de campo y de realizar



Mural del Sendero Geológico

diversas reuniones de trabajo en la comunidad del Llano del Anís el 30 de julio del año 2011, con el patrocinio de FUNDACITE-Mérida y la Gobernación del Estado Mérida, abrió al público el **Parque Paleo-arqueológico del Llano del Anís**. El Parque tiene como objetivo fundamental dar a conocer a los visitantes, niños de las escuelas, estudiantes de secundaria y universitarios y turistas en general, la historia cultural, natural y geológica de la Cordillera Andina merideña. La visita al Parque es una oportunidad para obtener, de mano de los guías de la propia comunidad, información científica sobre los procesos geológicos, ambientales y culturales que acontecieron en la Cordillera Andina de Mérida a finales del *Pleistoceno* y comienzos del *Holoceno* y potenciar el desarrollo de las actividades comunales relacionadas con la producción artesanal de bienes culturales que producen los habitantes del Anís.

La apertura del Parque es una experiencia novedosa, no solo por la información científica que obtendrán los visitantes en materia arqueológica y geológica, sino por la participación que tiene la comunidad en una Institución de ésta naturaleza. El parque cuenta con dos senderos de interpretación y un centro de interpretación.

El **sendero paleo-arqueológico** donde el visitante podrá conocer la excavación arqueológica que desarrollaron los investigadores del Museo Arqueológico Gonzalo Rincón Gutiérrez y observar in situ los restos fosilizados del único mastodonte (megafauna pleistocénica) encontrado en los Andes venezolanos.

En el **Sendero de Interpretación Geológica**, diseñado por geólogos de la escuela de Geología que participan en el proyecto, donde el visitante después de una pequeña camina-



Sendero de interpretación geológica



Hoja  
fossilizada

ta, podrá observar con la orientación de un guía comunitario, diversas formaciones y fallas geológicas relacionadas con el surgimiento de la Cordillera Andina venezolana.

El **Centro de Interpretación** donde el visitante podrá observar un guión museológico y museográfico en el que resaltan entre otras piezas, restos óseos folizados colectados en contexto paleo-arqueológicos y hojas fossilizadas recuperadas en las excavaciones arqueológicas. ■

Parque Paleo-arqueológico del Llano del Anís  
Carretera hacia El Vigía, estado Mérida